

# BOLIVIA

*Una oportunidad para mejorar  
la salud de las comunidades,  
mujeres y niños en las Américas*

## ALIANZA PARA ELIMINAR EL TRACOMA COMO UN PROBLEMA DE SALUD PÚBLICA

### **Bolivia se une a los esfuerzos regionales para eliminar el tracoma como un problema de salud pública**

Bolivia realizará acciones de búsqueda de tracoma en comunidades priorizadas, como parte de la iniciativa regional para eliminar esta enfermedad.

Esta iniciativa está alineada con la política y la iniciativa de la OPS para la eliminación de las enfermedades transmisibles y condiciones relacionadas, que tiene como objetivo la eliminación de más de 30 enfermedades al 2030, con un enfoque común, integrado y sostenible, promoviendo vínculos y sinergias, dentro del sistema de salud y con otros sectores.

El tracoma es la principal causa de ceguera infecciosa en el mundo y afecta a personas que viven en condiciones de vulnerabilidad, especialmente a mujeres y niños. En las Américas, México eliminó el tracoma en 2017, mientras que en Brasil, Colombia, Guatemala y Perú hay cerca de 5,6 millones de personas en riesgo de padecer esta enfermedad.

Como parte de la iniciativa para declarar a las Américas libre del tracoma, se han iniciado acciones para determinar, si fuera de los países antes mencionados, hay más poblaciones afectadas por la enfermedad. Bolivia es uno de los países en donde se llevarán a cabo evaluaciones rápidas para cumplir con este objetivo.

## ¿Qué es el tracoma ocular?

Es la principal causa infecciosa de ceguera en el mundo. Esta infección ocular se transmite por el contacto directo con personas infectadas con la bacteria *Chlamydia trachomatis*.



Infecciones recurrentes en niños y niñas que viven en comunidades con deficiente acceso a servicios de salud, agua y saneamiento básico, pueden llevar a un **daño crónico**, como la inversión de las pestañas hacia adentro del ojo, lo cual causa dolor, y si no se trata, podría terminar en discapacidad visual y ceguera cuando llegan a la adultez.

## ¿Qué acciones se desarrollarán en Bolivia para acelerar los esfuerzos para eliminar el tracoma?

A través de la alianza y colaboración entre el Ministerio de Salud y Deportes de Bolivia, el Gobierno de Canadá y la OPS, se desarrollarán las siguientes acciones durante cinco años, a partir del año 2023:

- Acciones de vigilancia de tracoma en comunidades que viven en condiciones en las cuales se sospeche que esta enfermedad es un problema de salud pública.
- Acciones integradas de lucha contra la ceguera, la vigilancia del tracoma será una oportunidad para avanzar hacia abordajes integrados de salud ocular en las poblaciones que viven en condiciones de vulnerabilidad.
- Abordaje integral en brigadas en terreno coordinadas con el área de Promoción de la Salud, Bono Juana Azurduy, Salud Familiar Comunitaria e Intercultural SAFCI y Salud Visual bajo el liderazgo de la Dirección General de Medicina Tradicional, dependiente del Ministerio de Salud y Deportes de Bolivia.



## ¿Qué resultados se esperan de la alianza?

Confirmar la presencia o ausencia de tracoma en las comunidades priorizadas. Esta evidencia permitirá determinar las acciones a poner en marcha.

Promover acciones integradas de salud ocular.

Se habrán reforzado las capacidades nacionales y subnacionales para proveer servicios de salud con abordajes de género e interculturales.



● Áreas priorizadas para evaluaciones de tracoma

MÁS INFORMACIÓN

